



Publié pour le département de l'Agriculture de la Province de Québec (pour la partie officielle,) par
Eusèbe Sénécal & fils, Montréal.

Vol. XIII, No 2.

MONTREAL, FEVRIER 1890.

{ Un an \$1.00
payable d'avance

Abonnements à prix réduits.

“ En vertu de conventions expresses avec le gouvernement de la province de Québec, l'abonnement au *Journal d'agriculture* n'est que de trente centins par an pour les membres des sociétés d'agriculture, des sociétés d'horticulture et des cercles agricoles, pourvu que tel abonnement soit transmis, d'avance, à MM. Sénécal & fils, par l'entremise du secrétaire de telle société ou cercle agricole.”—RÉDACTION. Toute matière destinée à la rédaction doit être adressée à M. J. C. Chapais, rédacteur du Journal d'agriculture, St-Denis (en bas), Q.

PARTIE OFFICIELLE.

Table des matières.

Note de la rédaction	17
Echo des cercles—Cercle agricole de Cascapédia.....	17
Cercle agricole de Ste-Anne des Plaines.....	17
Cercle agricole de Ste-Rose.....	18
Cercle agricole de St-Martin.....	21
Cercle agricole du Château-Richer.....	24
Convention annuelle de la société d'industrie laitière.....	25

Note de la rédaction.

Vu les rapports que nous avons à publier dans ce numéro, et les intéressants échos des cercles qu'il nous a fallu retarder d'un numéro, nous omettons les gravures pour faire place à tout. Pour la même raison, nous sommes forcés de remettre au prochain numéro, plusieurs correspondances et demandes de renseignements, avec les réponses.

ECHO DES CERCLES.

Cercle agricole de Cascapédia—Monsieur le rédacteur.—L'an dernier, les cultivateurs de la paroisse des SS Anges Gardiens de Cascapédia se réunissaient pour fonder un cercle agricole. Les MM suivants ont été élus membres du comité de régie: Salomon Cyr, pré-

sident; Alexis Leblanc, secrétaire-trésorier; Edouard Guité, Jules LeBlanc et Honoré LeBlanc, membres adjoints. J'ai un peu négligé à vous communiquer cette nouvelle, pour voir si la bonne volonté manifestée au début se maintiendrait. Je suis heureux de vous dire que les résultats déjà obtenus dépassent toutes mes espérances. Le nombre des membres va sans cesse s'accroissant et tous manifestent un zèle sincère pour mettre en pratique les réformes proposées. Ce n'est pas sans besoin; nous avons ici tout ce qu'il faut pour faire des agriculteurs heureux et indépendants, richesse incomparable du sol, engrais marins et climat délicieux et cependant l'agriculture est en souffrance. Nous espérons beaucoup de notre cercle. Déjà il s'est constitué en société pour la fabrication du fromage, et une fromagerie sera ouverte ici dès le 1er juin prochain. C'est beaucoup oser dans une paroisse où il ne s'exporte pas 500 lbs de beurre annuellement.

Daignez continuer de nous éclairer de votre science et nous encourager de vos bons conseils; car votre Journal est lu et goûté par tous les membres de notre cercle. J'ai l'honneur d'être, M. le rédacteur, Votre tout dévoué serviteur, A. L. BÉRVÉ, Ptre, Directeur du cercle agricole de Cascapédia.

Cercle agricole de Sainte Anne des Plaines.—Conférence et discussion dirigées par O. E. Dalaire, le 17 novembre, 1889.

M. le Président, Messieurs,—Nous ne pouvons pas déduire aujourd'hui de conséquences sur le rapport de notre dernier entretien, M. Barnard, vu ses nombreuses occupations, n'ayant pas pu me favoriser de ses bienveillantes remarques sur ce travail. Je vous entretiendrai d'abord sur la culture du trèfle; plusieurs n'ayant pas saisi ce qu'a voulu dire M. B. Lippens à ce sujet. M. Lippens vous a dit que, tôt ou tard, le trèfle épuiserait le sous-sol de vos propriétés; qu'il n'y a que cette plante qui puisse aller à une aussi grande profondeur chercher les substances nutritives qui s'y trouvent, et qu'il est à peu près impossible de rendre à la terre, à la même profondeur, ces substances enlevées, etc., que vous